

populaire la rend facilement chère et acceptable à tout le monde ; elle ne trouble ni n'empêche aucune autre institution ; mais plutôt elle leur donne à toutes une force plus grande et les rend plus compactes, car avec son organisation strictement personnelle elle stimule les individus à entrer dans les institutions particulières, les forme au travail pratique et vraiment efficace, et unit toutes les âmes dans les mêmes sentiments et les mêmes volontés.

Ce centre social étant ainsi établi, toutes les autres institutions qui ont un caractère économique et qui sont destinées à résoudre, pratiquement et sous ses différents aspects, le problème social, se trouvent comme d'elles-mêmes groupées ensemble dans le but général qui les relie et, en même temps, prennent des formes différentes et emploient des moyens particuliers selon la variété de leurs besoins et les exigences du but particulier qui est propre à chacune. Et ici, il Nous est très agréable d'exprimer Notre satisfaction pour le grand bien qui a déjà été fait dans ce sens en Italie. Nous exprimons en même temps Notre ferme espoir qu'avec l'aide de Dieu, on fera encore beaucoup plus dans l'avenir, qu'on affermira le bien obtenu et qu'on le dilatera avec un zèle toujours croissant. Grâce à l'activité intelligente des hommes éminents qui la dirigent, qui ont été préposés et à ces œuvres spéciales et qui les dirigent encore actuellement, l'*Œuvre des congrès et comités catholiques* a acquis de grands mérites. C'est pourquoi, de même qu'en vertu de Notre propre volonté, ce centre ou cette union d'œuvres de caractère économique a été maintenue lors de la dissolution de la susdite œuvre des congrès, ainsi il aura à continuer dans la suite sous la diligente direction de ceux qui y sont préposés.

En outre, pour que l'action sociale soit efficace à tous égards, il ne suffit point qu'elle soit proportionnée aux besoins sociaux d'aujourd'hui ; il convient encore qu'elle soit mise en valeur par tous les moyens pratiques que fournissent le progrès des études sociales et économiques, les expériences faites ailleurs, les conditions de la société civile et la vie publique elle-même des différents Etats. Sinon, on s'expose à aller longtemps à la recherche à tâtons des choses nouvelles et hasardées, tandis qu'on en a sous la main de bonnes et de certaines qui ont excellemment fait leurs preuves ; ou bien on s'expose à mettre en avant des institutions et des méthodes propres peut-être à d'autres temps, mais qui aujourd'hui ne sont plus comprises